



SECCIONES

SUSCRÍBETE X \$900 1ER MES

INICIAR SESIÓN

MIS NOTICIAS

VIDA | CIENCIA EDUCACIÓN VIAJAR MEDIO AMBIENTE MUJERES RELIGIÓN MASCOTAS



Promover la madera legal puede ayudar a conservar bosques

Expertos coinciden en que Colombia cuenta con gran capacidad forestal y legal. FOTO: iStock

En Colombia el 47 % de los productos hechos con madera provienen de fuentes ilegales.

RELACIONADOS: MADERA | WWF | MINISTERIO DE AMBIENTE Y DESARROLLO SOSTENIBLE

Se

EDWIN CAICEDO

10 de mayo 2022, 01:35 A. M.



Cuando una persona piensa en **productos de madera**, como sillas o mesas, cada vez más lo asocia a deforestación. La producción de bienes a partir de este material ha venido, según expertos, tomando una percepción negativa entre los consumidores; sin embargo, explica **Johana Herrera, oficial de bosques y cambio climático de WWF Colombia**, la **madera legal** puede, de hecho, ser una opción para conservar y proteger los bosques.

Reciba noticias de EL TIEMPO desde GoogleNews



Temas relacionados

AGENCIA PÚBLICA DE EMPLEO

DIC 23

**Empleabilidad e inclusión,
el nuevo rol del Sena en el
Atlántico**



MADERA JUN 15

**Golpe al tráfico ilegal de
madera en el Cesar**



De acuerdo con la experta, lo primero que hay que entender es la diferencia entre deforestación y degradación. Cuando una zona de bosque virgen es deforestada, los árboles que componen dicha zona usualmente se pierden, porque son quemados. Eso pasa debido a que cuando se deforesta un bosque este es usado la mayoría de las veces para actividades de agricultura y ganadería.

(Lea también: [Deforestación: Suramérica, la gran responsable en pérdida de bosques](#))

En cambio, **cuando se usa la madera del bosque de forma ilícita** lo que se realiza es un proceso de degradación, porque quienes cortan los árboles lo hacen sin tener en cuenta características de estos, como la edad y los servicios ecosistémicos que prestan, por ejemplo, entregando semillas para que nuevos árboles puedan brotar y desarrollarse.

Aunque ambas problemáticas son complejas, lo cierto es que la degradación es más difícil de medir debido a que cuando se analiza el área de bosques con imágenes satelitales (técnica para medir el bosque en pie en el país) se puede llegar a pensar que este es un ecosistema sano, cuando la realidad es que es un ecosistema gravemente afectado.

“

**La gente cree que
consumir madera es
malo y no, es bueno.
Y hacerlo de manera
sostenible apoya a
comunidades que
viven de los bosques.**



”

“La tala ilegal impacta principalmente en ese fenómeno de degradación. Es decir, hay una selección de unos árboles, se talan y como se hace una selección sin un manejo silvicultural apropiado lo que hacen es que empiezan a quitar



individuos importantes del bosque y generan impactos sobre su funcionamiento”, destaca Herrera. Según cifras del Ideam, solo el 12 por ciento de las zonas donde se hace tala ilegal pueden tender hacia la deforestación.



En 2021 fueron deforestadas 170.000 hectáreas en Colombia. Así se ven algunas zonas en Chiribiquete.

 **Foto:** Ministerio de Defensa

(Le recomendamos: [Colombia está perdiendo la riqueza de sus bosques, según 51 expertos](#))

Por eso, según Herrera, la solución más viable es la creación de un modelo de producción de recursos maderables legales, que implique el aprovechamiento del potencial forestal que posee el país y el trabajo conjunto con comunidades locales.

“La gente cree que consumir madera es malo y no, es bueno. Y hacerlo de manera sostenible apoya a comunidades que viven de los bosques. Ojalá cada vez más se vaya quitando esa idea mala del consumo de madera”, enfatiza Herrera.

Colombia tiene un gran potencial como país forestal. Esa es, de hecho, una de las conclusiones del libro Colombia, país de bosques, en el que 51 expertos señalan que la nación está perdiendo la oportunidad de aprovechamiento de **recursos maderables y no maderables de sus bosques**.

Según le explicó a EL TIEMPO María Fernanda Valdés, coeditora del libro, “por falta de visión o por falta de una apuesta frontal”, el país ha perdido la oportunidad de volver los bosques más productivos.



(Lea también: [Atajar la degradación ambiental evitaría hasta 13 millones de muertes](#))

En eso coincide Johana Herrera de WWF Colombia, según ella, un aprovechamiento forestal sostenible es en realidad beneficioso para el país en muchos sentidos: permite aprovechar los recursos, conservar y proteger los ecosistemas de forma adecuada, y entrega posibilidades de sustento económico y legalización de actividades que hoy son vistas de forma negativa como la producción de bienes provenientes de la madera.

Por eso, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, la Corporación Autónoma Regional de Risaralda, WWF Colombia y Fedemaderas, con el apoyo de la Unión Europea en Colombia y la FAO, crearon en 2009 el Pacto Intersectorial por la Madera Legal en Colombia (PIMLC).

La alianza público-privada ha venido promoviendo en los últimos años el desarrollo de actividades de forestería comunitaria en distintas regiones del país. Un trabajo nada sencillo, pues según destaca Herrera, hoy se desconoce la cantidad de productores ilegales de madera en Colombia. Además, hay muy pocas cifras sobre esta problemática.

(Además: ['Cada año se deforesta en Colombia un territorio del tamaño de Bogotá'](#))

Por ejemplo, solo se sabe que el 47 por ciento de los productos hechos con madera en el país provienen de fuentes ilegales, y cifra que puede estar desactualizada. En ese trabajo, el PIMLC ha logrado que 200 empresas se sumen a un esquema de reconocimiento de madera procedencia de madera legal. Varias de esas empresas se presentarán en la feria Interzum, que se realiza de hoy al 13 de mayo, en Corferias, Bogotá.

Una de ellas es Asoproabibe, de la que hacen parte campesinos del Urabá que aprovechan de forma sostenible los productos maderables de la serranía de Abibe. De acuerdo con Julio Vásquez, quien hace parte de la asociación, el apoyo que recibieron les permitió entender cómo las actividades de aprovechamiento del bosque que estaban haciendo eran ilegales y nocivas, y cómo pueden hacerlo de manera sostenible, por ejemplo, con herramientas de georreferenciación de madera aprovechable.

“Yo creo que de esa manera es que se hace patria, llegando al campo, enseñándonos de qué manera es que se optimizan y se usan



los recursos. De eso se trata, de que las comunidades aprendan a manejar los recursos naturales en comunidad”, destaca Vásquez.

EDWIN CAICEDO | REDACTOR MEDIOAMBIENTE

@CaicedoUcros | @ElTiempoVerde

Encuentre también en Medioambiente

- La grave enfermedad de corales que llegó a la Reserva Seaflower
- Lluvias han dejado este año el doble de heridos y fallecidos que en 2021
- Gasolina barata o medioambiente: la encrucijada de EE. UU. y la E15

 **EDWIN CAICEDO**
10 de mayo 2022, 01:35 A. M.

 Seguir Medio Ambiente

 Comentar

 Guardar

 Reportar

 Portada

DESCARGA LA APP EL TIEMPO

Personaliza, descubre e informate.

App Store

Google play

AppGallery

PUBLICIDAD

Descubre noticias para ti



CIENCIA

MAY 09 DE 2022

Stephen Hawking: ¿su última investigación habla del fin del universo?

BOGOTÁ

2022-05-10

Presunto ladrón quedó atrapado y colgado de la ventana de un Transmilenio

EEUU

MAY 09 DE 2022

Hombre se enfrenta y golpea a estudiantes que le hacían bullying a su hijo

SEC

MAY

Pre
¿cu
y lo



Empodera tu conocimiento

PETRÓLEO COLOMBIA 10:18 A. M.

EJECUCIÓN EXTRAJUDICIAL 10:10 A. M.

MAURICIO LEAL 10:09 A. M.